

CONVERSACIONES POR LA
Sostenibilidad

Episodio 5

La Sostenibilidad Como
Pilar del Futuro Energético



Pacto Global
Red Colombia



URBASER COLOMBIA

Ana Alejandra Jiménez
Directora Corporativa de Sostenibilidad

PACTO GLOBAL RED COLOMBIA

Mauricio López
Director Ejecutivo Red Colombia

Ángela María Gómez
Coordinadora Mesa de Innovación Social

ISA INTERCOLOMBIA

Ana María Gómez Mora
Directora de Sostenibilidad y Reputación

DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN:

OTTO Comunicaciones 

En un mundo donde la sostenibilidad es clave para garantizar un futuro equitativo y en armonía con el medio ambiente, las empresas y comunidades deben unirse para generar cambios positivos y duraderos. **"Conversaciones por la Sostenibilidad"** es un espacio creado para dialogar sobre las iniciativas, estrategias y aprendizajes que impulsan un desarrollo sostenible desde diferentes sectores.

En esta nueva temporada, conducida por Ana Alejandra Jiménez, Directora Corporativa de Sostenibilidad de Urbaser Colombia y Mauricio López, Director Ejecutivo Pacto Global Red Colombia se explora cómo la colaboración comunitaria y empresarial contribuye a construir un futuro más justo. Con el respaldo de Urbaser, una empresa líder en soluciones medioambientales con presencia en más de 15 países y cuatro años de trayectoria en Colombia, se enfocarán en las historias y experiencias que promueven la sostenibilidad a nivel local y global.



ISA INTERCOLOMBIA: Más que Energía, Un Compromiso con la Sociedad

ISA INTERCOLOMBIA forma parte de ISA, una empresa multilatinamericana con operaciones en telecomunicaciones, vías y energía. En Colombia, ISA InterColombia se encarga del transporte de energía a alta tensión, con una red de más de 12.000 kilómetros de líneas y presencia en casi 400 municipios. Su propósito va más allá de la infraestructura: busca generar conexiones que inspiren y aporten al desarrollo sostenible e inclusivo del país.

Como parte de su compromiso con la sostenibilidad, ISA INTERCOLOMBIA promueve la innovación en el sector energético, implementando tecnologías que optimizan el uso de los recursos y minimizan el impacto ambiental. La empresa no solo garantiza la confiabilidad del sistema de transmisión eléctrica en el país, sino que también impulsa proyectos de transición energética que contribuyen a la reducción de emisiones de carbono y fomentan el uso de fuentes renovables.

ISA INTERCOLOMBIA entiende que la infraestructura energética es un eje fundamental para el desarrollo de Colombia. Por ello, trabaja en estrecha colaboración con el gobierno, comunidades y otros actores estratégicos para asegurar que su operación sea transparente, eficiente y orientada a generar valor compartido. Su enfoque en la gestión responsable de los impactos ambientales y sociales la posiciona como un referente en el sector, demostrando que es posible desarrollar grandes proyectos de infraestructura con un sentido profundo de responsabilidad social y ambiental.



Construcción de Relaciones de Confianza con las Comunidades

ISA INTERCOLOMBIA ha definido un modelo de sostenibilidad y reputación basado en la confianza con todos sus grupos de interés: trabajadores, proveedores, clientes, el Estado, medios de comunicación, accionistas y comunidades. La estrategia en los territorios donde opera la empresa reconoce que son los habitantes locales quienes tienen arraigo en sus regiones, mientras que la empresa es un actor externo que debe construir relaciones desde el respeto y la transparencia.

Para lograrlo, la compañía se adelanta a los procesos de desarrollo de infraestructura, estableciendo vínculos desde las primeras fases de planificación del sistema de transmisión energética. De esta forma, se generan lazos de confianza progresivos que involucran a actores clave y garantizan una comunicación abierta y honesta.

La Importancia de la Escucha y la Participación

ISA INTERCOLOMBIA adopta un enfoque proactivo en la construcción de relaciones de confianza con todas sus partes interesadas, especialmente las comunidades locales. Este proceso se fundamenta en un modelo de sostenibilidad y reputación que busca generar beneficios compartidos.

Para lograrlo, la compañía ha establecido metas claras para garantizar relaciones basadas en la transparencia, el respeto mutuo y la corresponsabilidad. Esto se traduce en procesos de diálogo participativo, escucha activa y estrategias de comunicación que facilitan la integración de las comunidades en los proyectos energéticos.



isa
INTERCOLOMBIA

Programas de Inversión Social: Transformando Comunidades

Bajo su modelo "conexión-desarrollo", ISA INTERCOLOMBIA impulsa programas de educación, apoyo a emprendimientos y acceso a servicios esenciales. Estos programas buscan generar valor social a largo plazo, promoviendo el crecimiento económico y la mejora en la calidad de vida de las poblaciones cercanas a sus proyectos.

Uno de los enfoques más destacados de ISA INTERCOLOMBIA es la educación. La empresa trabaja con instituciones académicas para fortalecer el acceso a la formación técnica y profesional en sectores estratégicos como la energía y la ingeniería. Además, ha desarrollado programas de emprendimiento que capacitan a jóvenes y mujeres en comunidades vulnerables, brindándoles herramientas para generar ingresos sostenibles y mejorar sus condiciones de vida.

Estos esfuerzos no solo benefician a las comunidades locales, sino que también crean un entorno más estable y favorable para el desarrollo de proyectos energéticos en el país.

De igual forma, ha desarrollado el modelo de gestión social "Conexión-Desarrollo", que integra tres ejes principales:



Gestión social estratégica

Acciones voluntarias de inversión social orientadas a mejorar la calidad de vida en los territorios donde opera la empresa.



Cumplimiento de requisitos legales

Acciones obligatorias requeridas por la normatividad vigente para la construcción y operación de infraestructura.



Alianzas para el desarrollo

Trabajo conjunto con organizaciones locales, entidades gubernamentales y otros actores para potenciar el impacto positivo de las intervenciones.



ISA INTERCOLOMBIA involucra a las comunidades desde la planificación de sus proyectos, permitiendo que sean parte del desarrollo de soluciones a posibles desafíos. La empresa facilita la participación de líderes comunitarios y organizaciones locales en mesas de trabajo, en las que se analizan las mejores alternativas para la ejecución de las obras de infraestructura con el menor impacto posible. Este enfoque participativo no solo mejora la relación con la comunidad, sino que también permite la implementación de proyectos más alineados con las necesidades del territorio.

Para reforzar este compromiso, ISA INTERCOLOMBIA desarrolla programas de responsabilidad social que complementan su actividad principal, promoviendo el acceso a la educación, la capacitación laboral y el fortalecimiento de emprendimientos locales. Estas iniciativas buscan generar un impacto positivo y sostenible en las comunidades, creando oportunidades de desarrollo económico y social a largo plazo.

Casos de Éxito: Impacto Real

Uno de los programas más exitosos de ISA InterColombia es el de negocios inclusivos, que fomenta la participación de comunidades rurales en la cadena de suministro de la empresa. Este programa está alineado con el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 10 de la ONU, que busca reducir las desigualdades. A través de esta iniciativa, la compañía brinda oportunidades a pequeños productores y emprendedores locales, permitiéndoles acceder a nuevos mercados y fortalecer sus capacidades empresariales.

Otro ejemplo de éxito es la construcción de infraestructura comunitaria en zonas de influencia de sus proyectos. ISA InterColombia ha trabajado en la mejora de vías de acceso, la instalación de sistemas de agua potable y la creación de espacios educativos y culturales, demostrando que su compromiso con las comunidades va más allá de la energía.

Asimismo, la empresa ha impulsado programas de capacitación técnica para jóvenes en las regiones donde opera, promoviendo el desarrollo de habilidades que les permitan acceder a empleos de calidad en el sector energético y otras industrias afines.



Asimismo, la empresa ha impulsado programas de capacitación técnica para jóvenes en las regiones donde opera, promoviendo el desarrollo de habilidades que les permitan acceder a empleos de calidad en el sector energético y otras industrias afines.

Finalmente, ISA INTERCOLOMBIA ha desarrollado iniciativas de conservación ambiental en colaboración con comunidades locales, restaurando ecosistemas afectados y promoviendo prácticas sostenibles en el uso de los recursos naturales, fortaleciendo así su compromiso con la protección del medio ambiente. Un ejemplo destacado es el programa de restauración de la cuenca del río Magdalena, donde la empresa ha trabajado con comunidades y organizaciones ambientales para recuperar zonas degradadas, proteger la biodiversidad y garantizar la sostenibilidad del recurso hídrico.

Además, la compañía ha desarrollado proyectos de reforestación en áreas estratégicas, promoviendo la siembra de especies nativas y generando empleo para las comunidades locales. Estas acciones no solo contribuyen a la mitigación del cambio climático, sino que también fortalecen el vínculo entre la empresa y los territorios en los que opera.

Alianzas con Comunidades Indígenas: Trabajo con el Pueblo Arhuaco

Uno de los casos más emblemáticos de la gestión comunitaria de ISA InterColombia fue su trabajo con el pueblo Arhuaco en la Sierra Nevada de Santa Marta. Durante la construcción de una línea de transmisión, se descubrieron hallazgos arqueológicos que llevaron a la empresa a detener el proyecto temporalmente. En lugar de continuar sin la aprobación de la comunidad, ISA lideró un diálogo respetuoso con los Arhuacos, comprendiendo la importancia cultural y espiritual del territorio para ellos.

Este proceso permitió la construcción de acuerdos basados en el respeto y la reciprocidad, demostrando que es posible desarrollar proyectos de infraestructura sin afectar la identidad y tradiciones de los pueblos indígenas. La experiencia se convirtió en un modelo a seguir para futuras iniciativas, reforzando la importancia del diálogo intercultural en la gestión de proyectos energéticos.



Gestión de Impactos: Identificación y Mitigación de Riesgos

ISA INTERCOLOMBIA implementa estrategias de comunicación para abordar preocupaciones sobre campos electromagnéticos, una inquietud común en comunidades cercanas a líneas de transmisión. Para ello, la empresa desarrolla campañas informativas, jornadas de socialización y estudios técnicos que garantizan la seguridad de sus operaciones.

Otro aspecto clave en la gestión de impactos es la consulta previa con comunidades étnicas. Este proceso es fundamental para garantizar que los proyectos de infraestructura respeten los derechos y la cultura de estos grupos. ISA INTERCOLOMBIA ha desarrollado metodologías participativas para involucrar a las comunidades en la planificación y ejecución de los proyectos, asegurando un equilibrio entre el desarrollo económico y la conservación del patrimonio cultural.

Conclusión: Hacia un Futuro Energético Más Sostenible

ISA INTERCOLOMBIA demuestra que la sostenibilidad no es solo un concepto, sino una estrategia tangible y efectiva dentro de su modelo de negocio. Su enfoque basado en la inversión social, la construcción de confianza con las comunidades y la mitigación de impactos refuerza su liderazgo en el sector energético.

A medida que el mundo avanza hacia una transición energética más sostenible, el compromiso de empresas como ISA InterColombia será clave para garantizar un desarrollo equilibrado y equitativo. La combinación de innovación, sostenibilidad y colaboración con las comunidades sentará las bases para un futuro energético más inclusivo y responsable con el medio ambiente.

